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11月12日，广州番禺职业技术学院（以下简称“番职院”）学生活动中心演艺大
厅，中国共产党广州番禺职业技术学院第二次代表大会在此隆重举行。

党委书记林洽生作了题为《凝心聚力谋发展，踔厉奋发建新功,为争创高水平
职业技术大学努力奋斗》的大会报告。近2万字，一个半小时，190名参会的校党
员代表，现场响起十余次掌声。这掌声既凝结着全校师生的骄傲，也升腾着希望。

站在关键节点，此次会议为学校未来五年发展指明了怎样的方向，又释放了何
种信号？建设教育强国、助力中国式现代化进程当中，作为一所高水平职业院校，
番职院又该有怎样的担当和作为？日前，笔者对话番职院党委书记林洽生，听这位
掌舵人谈番职院未来应驶向何处。

对于下一步改革的目标，校方
把决心体现在报告的字里行间：

提升 2 个国家级高水平专业
群和 8 个省级高水平专业群建设
水平，新增电子信息、新能源、新材
料等两三个高起点建设的新工科
专业群，专业建设更加适应区域产
业转型升级和创新发展需要。

建成 5 门国家级职业教育一
流核心（在线开放）课程、20 部国
家级职业教育优质（规划）教材、两
三个国家级专业教学资源库。

实现全校 90%以上的课程开
展混合式教学。建成50部数字教
材、50门虚拟仿真金课，打造10个
省级以上“课堂革命”典型案例。

建成 1 个国家级虚拟仿真实
训基地、1个开放型区域产教融合
实践中心、10 个省级实践教学示
范基地，实验实训项目（任务）开出
率达到100%……

对于校方尤为看重的科技成
果转化，更是定下一连串目标：

围绕新一代信息技术、智能与
新能源汽车、智能装备与机器人、
新能源与节能环保、新材料与精细
化工、数字创意、区块链等广州重
点产业发展需求，加大投入力度，
强化平台绩效考核，推进已有 17
个省厅级以上研发服务平台建设，
新立项省部级以上平台不少于 5
个、校级平台不少于30个，加速高

水平成果产出。
与行业企业共建一批实验室、

协同创新中心、工程技术中心、技
术服务中心、技能大师工作室等研
发服务平台，共同开展面向行业企
业的工艺改造、技术革新、产品迭
代、管理提升等研发服务活动；探
索“企业出题、学校答题”精准解决
企业技术难题的研发服务模式，提
高技术研发的精准性和适应性。
充分发挥已建成的 3 个综合性第
三方质量检测技术服务平台、5个
公共技术服务中心和 1 个广州市
博士后创新实践基地的功能，全面
提升平台建设成效。

在智能制造、大数据、新材料、
人工智能、珠宝首饰、时尚穿戴、数
字创意等重点技术领域，建立跨界
混编团队6个以上，打造若干具有技
术引领力的创新团队，实现高水平
国家级科研项目、科技进步奖的新
突破。实现立项国家级和省部级科
研项目不少于25项、市厅级以上科
研项目不少于300项，纵向项目经
费突破1亿元，出版著作（专著、编
著、译著、教材等）260部以上，横向
项目金额突破6000万元，发明专利
授权数300项以上……

新形势下，产业转型升级，职业
教育蓬勃发展，也有许多理论和实
践问题需要回答。今天的职业院
校，比过往汇集了更多高水平的教

师，也需要培养更多高素质技术技
能人才。近几年来，番职院引进了
98名博士、21名的高层次人才、17
名产业精英。天时地利人和，对学
校而言，是莫大的机遇，也是挑战。

培养的人才，能不能跟得上产
业转型、技术革新、数字化转型？
教学标准能不能跟企业标准、行业
标准三者高度统一？对林洽生来
说，这是平日思考最多的问题，也
是最大的挑战。

“所以我们一定要通过校企合
作来提高人才培养适应性；一定要
通过加强内涵建设，推进数字化赋
能教育教学，来提高我们人才的品
质。”他说。

尽管面临新技术、新经济发展
带来的机遇和挑战，面临日趋激烈
的高等教育和职业教育竞争，但对
番职院办学者而言，初心从未改
变。林洽生告诉笔者，学校投入大
量人力、设备，开展教学改革，初心
就是提高人才培养质量，让他们获
得高质量就业、高质量收入，从而
赢得学生、家长、社会对职业教育
的认可。放眼未来，学校也将立足

“两个大局”，胸怀“国之大者”，切
实扛起为党育人、为国育才使命，
积极探索，敢于创新，勇于作为，为
争创高水平职业技术大学，示范引
领中国高职教育高质量发展，作出
新的、更大的贡献。

2016 年 12 月，番职院召
开第一次党员代表大会。七
年来，学校围绕“一流高职院
校”建设、“创新强校工程”建
设、“双高”建设、“争创职教
本科学校”等重大项目，持续
提升内涵建设水平。七年来，
一系列标志性成果的取得，归
功于学校的奋斗和坚守，也积
淀了重要的番职院经验。

明者因时而变，智者随事
而制。七年后，番职院第二次
党员代表大会对学校发展作
出了新的战略安排，赋予其新
的使命。林洽生开始思考的，
是如何在构建现代化教育体
系和“制造业立市”背景下有
所作为；是如何在推进学校高
水平建设过程中，让师生有更
多幸福感、获得感。

“这一次的校党代会实
际上也是重点要回答番职院
今后要怎么走的问题。”林洽
生说。

由是，此次校党代会报
告起草过程中，凝结了学校
广大领导班子 和 教 职 工 的
智慧，不仅总结了过去数年
的发展经验，也对未来发展
指 明 了 方 向 。 值 得 一 提 的
是，此次报告提及，未来五
年 学 校 将 在 六 个 方 面 取 得
突破，当中不少提法尚属首
次——

其一，是本科层次职业
学校设置取得实质性突破，
这与本次大会报告主题正相
应相和；

其二，专业建设更加适
应战略性新兴产业布局。其
中，工科类专业招生数未来
将占比近六成，除了近两年
新设置的新材料、智慧汽车，
未来还将在电子工程专业上
发力；

其三，产教科融合体制
机制改革取得重大进展。校
企合作平台既要有实体化的
运行，校企合作也要产出更
多高水平合作成果；

其四，科技创新能力和

成果转化水平显著提升。将
以优化科研管理制度、创新研
发平台和团队建设为重点，大
力提升科技创新能力和成果
转化水平；

其五，社会服务能力和服
务效益要有显著改善。要创
新体制机制，着眼于提升服务
学习型社会、技能型社会建设
的能力和水平，广泛开展技术
服务和社会化培训，提升社会
服务的技术含金量，提升办学
的经济效益和社会效益；

其六，数字化赋能教育教
学和学校治理日益现代化。
要继续大力推进教育教学和
学校治理的数字化升级，推动
数字技术与教育教学的深度
融合，提升人才培养质量；构
建基于数据的学校治理模式，
提升决策的科学化、精准化水
平……

此次报告几易其稿，工科
专业设置比重问题、成果转化
绩效考核问题、社会服务体制
机制问题，显示着番职院突破
薄弱板块、迈向更高水平的决
心和魄力。改革与突破，这是
贯穿 2万字报告的灵魂，也是
解读番职院面向下一段征程
的宣言和关键。

番职院第二次党代会为学校指明前进方向

面向未来五年的宣言
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六大突破彰显决心 示范引领高职教育高质量发展

广州体育“冠军摇篮”

50载书写体坛风云
文/崔文灿 图/学校提供

今年，广州体育职业技术
学院（以下简称“学院”）迎来
了 50岁生日。从 1973 年创
办至今，学院几度易名，更是
走出了许多如雷贯耳的名字
——他们中，既有奥运冠军如
杨景辉、杨维、张洁雯、杨伊
琳、雷声、张雁全、陈艾森、刘
诗雯、樊振东、全红婵等，也
有辛传铿、傅汉洵、涂棚芳、
张晶清、谭静瑜、张敏、王友
江、杨新芳、朱丽萍、李喆等
大批蜚声中外的教练员。

学院发展的五十年，是广
州体育蓬勃发展的缩影。如
今，这处“冠军摇篮”依托高
等职业教育平台和“校队合
一”的办学体制，为广州体育
事业的发展作出新的贡献。

几度易名，“体教融合”
培养广州优秀运动员

1973 年，广州市中心业余体校创
办，选址白云山麓瘦狗岭山下，陆续组
建了足球、篮球、排球、羽毛球、乒乓
球、田径、游泳七个运动队，首批学生
177人。

初时，校内体育场地只有1个小型足
球场。从1974年起，国家先后投资120
万元增建校舍场馆，场地日渐成规模。

1985 年 12 月，学校更名为广州市
体育运动学校，属中等专业学校性质，
实行半天上文化课、半天训练的教学模
式，在校学生最多时为 300 多人，年龄
跨越 6岁至 17岁。十年间毕业生共达
1000多人。

1994 年，广州市政府决定在天河
区长兴路征地建设学校新校区，总投资
为 2 亿元人民币。在新校区筹备建设
过程中，原香港恒生银行董事长利国伟
及夫人易海伦先后共捐赠4000万港元
用于学校建设和教学之用。为此，学校
取二者名字最后一字，校名由此更改为
广州市伟伦体育运动学校。

1996 年，伟伦体校合并市体工队
后，逐年增加运动项目，最多时达29个
体育项目。十年间，培养了一大批优秀
体育人才，为广州市体育事业作出了突
出贡献。正因如此，学校被誉为“一流

学校，冠军摇篮”。
随着形势的发展，为促进广州市体

育事业的可持续发展，2004年 3月，学
校再次升格至高等职业院校，更名广州
体育职业技术学院，成为全国省会城市
中第一所体育高职院校。学院升格至
高职院校后，进一步理顺了运动员“学
训结合”的关系，畅通了广州优秀运动
员从小学到大学的人才培养渠道，解决
了他们的后顾之忧，提高了引进优秀体
育苗子的吸引力。

“求精求特”，走内涵式
发展道路

自 2004 年学院正式成立，从学院
走出的运动健儿屡次刷新奥运会纪录，
令人叹为观止——

2004 年第 28 届雅典奥运会上，学
院培养输送的杨维、张洁雯获得羽毛球
双打金牌，杨景辉和队友合作获得男子
双人十米跳台跳水金牌，改写了广州自
1984年洛杉矶奥运会以来近20年没有
奥运金牌的历史。

在之后的 2008 年、2012 年、2016
年三届奥运会，学院培养输送的运动员
共取得了 6金 1银 4铜的优异成绩，涌
现了杨伊琳、雷声、张雁全、刘诗雯、陈
艾森5名奥运冠军。2020东京奥运会，
学院培养输送运动员 8 人入选中国体
育代表团参赛名单，樊振东获得乒乓球
男子团体冠军，联合培养运动员全红婵
获得女子单人10米跳台冠军，共获得2
金 3 银 1 铜、一个第五、一个第七的优
异成绩，助力“三大球项目”取得奥运会
历史性突破。

……
当前，学院依托高等职业教育的平

台和“校队合一”的办学体制，积极探索
并实践了“十四年一贯制”（九年义务教
育+“五年一贯制”高职教育）体育人才
培养模式，理顺了运动员选拔、培养、输
送、升学等各个环节，为运动员学生茁
壮成长创造了良好条件。学院目前是
全国18所体育职业院校中仅有的两所
省级示范院校之一，连续 2年高职“创
新强校”工程考核排名全省同类院校第
一，连续3年GDI高职高专排行榜在全
国体职院校前列，在 2023 年“金平果”
中国高职院校竞争力排行榜位居全省
同类院校第一。形成运动训练、休闲体
育、体育保健与康复3个体育特色专业
群，其中，运动训练为广东省高水平专
业群。《“校队合一”、“六个环节”优秀
竞技体育后备人才培养模式创新与实
践》成果获国家级教学成果二等奖。

近年来，高职学生参加各类职业技
能竞赛，获国际级奖项20人次、国家级
奖项 321 人次、省级奖项 500 人次、市
级奖项 149 人次。其中郭子愿在短短
三年时间，从一个“旱鸭子”，成为“三
冠王”，在第七届世界军人运动会获金
牌3枚并荣立个人一等功。

学院院长李国平说：“学院发展定
位不‘求大求全’，而‘求精求特’，根据
区域社会经济对体育人才的需求、运
动员就业转型的需求以及广州市竞技
体育后备人才培养的需求，走以质量
提升为核心的内涵式发展道路。站在
建校 50 周年的新起点，学院将践行为
党育人、为国育才初心使命，助力体育
强国、教育强国建设，继续为服务区域
社会经济发展和粤港
澳大湾区建设作出新的
贡献！”

广州幼专迎接就业“首考”
822名毕业生“应战”校园招聘

办学两年的广
州幼儿师范高等专
科学校（以下简称
“广州幼专”），将
于明年6月迎来首
批毕业生。 11 月
12 日，该校 2024
届毕业生校园招聘
会开启，超百家用
人单位摆摊求才。
当天，来自 4 个专
业的822名应届毕
业生开启求职初体
验。

从广州幼专走
出的首批毕业生得
到了用人单位怎样
的评价？对于未
来，这些新“幼教
人”又有何期待？

文/崔文灿 图/学校提供

822名毕业生开启职场
“首考”

12 日一早，一百多家幼儿园、教
育培训机构、婴幼儿服务公司等用人
单位的负责人来到增城科教城，招聘
广州幼专首批毕业生。这也是该校办
学两年来，第一次正式接受育人成果

“检阅”。校园内，校方为每位毕业生
都制作了一张个人形象易拉宝，帮助
学生们迎接职场“首考”。

学校党委书记、行政负责人丘毅
清介绍，2024 届毕业生共 822 人，涵盖
学前教育、早期教育、音乐教育、美术
教育专业，其中学前教育专业 665 人，
早期教育专业 36 人，音乐教育 83 人，
美术教育 38 人。其中，男生 51 人，女
生 771 人。

眼下正是秋招黄金时期，在保就
业、稳就业工作任务下，广州幼专对首
届毕业生格外用心。据介绍，学校在
前期通过发放调查问卷等形式，了解
每个学生的就业意向与就业需求，同
时安排教师与学生一对一沟通，帮助
其做好贴身职业生涯规划服务。此
外，学校还拓展了 175 家企事业单位
作为见习基地，当中不乏广州开发区

人才教育工作集团、全优加等知名教
育企业。

丘毅清说，当前已有超过一半的
毕业生考取教师资格证，同时还有婴
幼儿托育、母婴护理、器乐艺术指导
证，职业生涯指导证等技能证书，以提
升就业含金量。在三年的培养中，学
校安排了 50%的实践课程，同时建立
了校内 909 间实训场室、校外 175 间校
外合作基地，让学生能够在校内校外
得到充分的实训机会，为她们走上工
作岗位提供了很好的基础条件。

点赞首届毕业生：适应
岗位快、技术过硬

尽管广州幼专办学时间仅有两
年，但采访中，许多用人单位代表都十
分看好该校首届毕业生，对她们称赞
有加。

广州市西关幼儿园园长李宏当天
亲自出马挑选幼儿教师，招聘会才开
始十来分钟，就有几十位同学前来这
个摊位了解情况。对于求职者的表
现，李宏直言“很棒”：“这班幼专的孩
子挺不错，之前顶岗实习时，学校有学
生去过我们幼儿园，她们很快能够适
应幼儿教育岗位，成为一名合格的幼

儿教师。”
记者发现，尽管在生育率降低背

景下，不少幼儿园招生遇冷，但此次招
聘会上，依旧有相当多的幼儿教师岗
位招聘。其中，公办园尤为受追捧，排
队投递简历、面试的学生排起长队。

广州开发区人才教育工作集团瑚
璟幼儿园为国企承办的公办园，副园
长郑云佩此次前来“招兵买马”，收获
不小。她告诉记者，此次招聘感觉到，
广州幼专学生的素质、技术都比较过
硬，性格自信勇敢。

投递简历、了解用人单位情况、初
步沟通……招聘会开启不过半个多小
时，就有学生找到了心仪的工作。毕
业生郑雨欣告诉记者，自己面试了三
家幼儿园，每家幼儿园都各有特色、可
圈可点：“实习就是给自己一个锻炼的
机会，我对薪资待遇没有太多要求，更
想看哪个幼儿园有什么特色可以去学
习，为以后就业作铺垫。未来的话还
是想考编进入公办幼儿园。”

除了选择就业，有的学生将目光投
向专升本，希望能在本专业进一步提
升；还有的学生希望能边工作边读书。
采访中，数位幼儿园园长表示，园方鼓
励老师进修，不断学习、不断成长。

招聘会现场招聘会现场

学校党委书记林洽生作大会报告

大会审议通过了《中国共产党广州番禺职业技术学院第二次代
表大会选举办法（草案）》，通过了学校第二届党委委员、纪委委员
候选人名单和总监票人、监票人名单

学院校门学院校门

番职院第二次党代会现场


